



Prof. Thomas Werfel



Prof. Thomas Schwarz

„Ihr Interesse und Zuspruch sind für uns immer wieder eine erfreuliche Bestätigung.“

Highlights aus der Dermatologie

Im November 2018 fand das 12. Derma Update unter der Schirmherrschaft der Deutschen Dermatologischen Gesellschaft (DDG) zusammen mit Dermatologen aus Deutschland, Österreich und der Schweiz in Berlin und erstmalig auch in Mainz statt. Wie bereits in den vergangenen Jahren, haben wir uns bemüht, Ihnen mit ausgewiesenen Experten ein „echtes“ Update mit einem umfassenden Überblick über die wichtigsten Publikationen des vorangegangenen Jahres zu präsentieren. Mit weit über 2.100 Teilnehmern haben Sie die Veranstaltung 2018 wieder einmal zu einem überwältigenden Erfolg gemacht. Ihr Interesse und Zuspruch sind für uns immer wieder eine erfreuliche Bestätigung, dass wir mit unserem Derma Update ein für Sie wirklich wert- und sinnvolles Seminar gestalten.

Da wir 2018 erstmals auch in Mainz zu Gast waren und nur einen kleinen Saal zur Verfügung hatten, freuen wir uns, 2019 erneut in Mainz, aber diesmal im großen Saal der Rheingoldhalle tagen zu dürfen. Dennoch möchten wir Ihnen raten, sich schon bald für das Derma Update 2019 anzumelden, denn es sind bereits über ein Drittel der in Berlin und Mainz vorhandenen Plätze vergeben. Termine sind der 8. und 9. November 2019 in Mainz sowie der 22. und 23. November 2019 in Berlin (Maritim Hotel) unter anderem mit den Themen eosinophile Dermatosen, Pigmentstörungen, Magistralrezepturen und Dermatochirurgie.

In der vorliegenden Ausgabe von *hautnah dermatologie* wurden Highlights der Veranstaltung 2018 redaktionell ausgewählt und zusammengefasst:

Als „Hot Topic“ wurden unter anderem Haar- und Kopfhauterkrankungen ausgewählt. Tobias Fischer referierte über die juckende Kopfhaut, die nicht nur enorm unangenehm, sondern auch das Symptom einer systemischen, seltener einer neurologischen oder psychischen Erkrankung sein kann (Seite 28).

Bildgebende Verfahren, präsentiert von Harald Kittler, waren ein weiteres „Hot Topic“ des 12. Derma Updates. Mit dem Artikel „Bildbasierte automatische Diagnose: Sind Computeralgorithmen besser als Dermatologen?“ erhalten Sie einen Ein-

blick in den Hype der „artificial intelligence“ in der Dermatologie und warum die Angst, zukünftig von Computeralgorithmen ersetzt zu werden, unbegründet ist. In einer Online-Derma-Challenge mit dermatoskopischen Bildern können Sie selbst gegen die besten Computeralgorithmen antreten und Ihre persönlichen Diagnosefähigkeiten trainieren (Link und QR-Code auf Seite 22).

Als weiteres Highlight präsentierte Axel Hauschild eine Zusammenfassung der teils überwältigenden Fortschritte der verschiedenen Systemtherapien beim malignen Melanom in Stadium IV (Seite 10).

Günther Hofbauer diskutierte die Dauerbrennerfrage, ob aktinische Keratosen als „Präkanzerose“ eine eigene Hauterkrankung vor einem Plattenepithelkarzinom oder ob beides schlicht in situ beziehungsweise invasive Formen desselben Krebses sind.

Auch wir selbst referierten wie jedes Jahr auf dem Derma Update: Thomas Werfel sprach mit seinem Vortrag „Therapie der atopischen Dermatitis: Zahlreiche Biologika in der Pipeline“ (Seite 6) ein hochaktuelles Thema an: Gab es vor zwei Jahren lediglich eine einzige zugelassene Systemtherapie, läuft die Biologikaforschung längst auf Hochtouren.

Auch wenn wir uns bemühen, durch eine weit gefächerte Auswahl von „Hot Topics“ das gesamte dermatologische Spektrum im Laufe der Zeit beim Derma Update abzudecken, ist es überraschend, dass einige Krankheitsbilder bisher nie Berücksichtigung fanden. Dies gilt auch für die meisten Erkrankungen des subkutanen Fettgewebes, der bisher am wenigsten untersuchten und beforschten Hautschicht. Thomas Schwarz beschreibt auf Seite 16 die verschiedenen Unterformen der Lipodystrophien und wie sie sich bezüglich Entstehung, Befallsmuster und Seltenheit unterscheiden.

Sie halten also ein spannendes Heft mit den Highlights des vergangenen Derma Updates 2018 in den Händen. Wir wünschen Ihnen damit ein informatives und angenehmes Lesevergnügen und hoffen, Sie im November 2019 auf unserem 13. Derma Update begrüßen zu dürfen. Melden Sie sich bald an!

Thomas Schwarz und Thomas Werfel